
الفرق بين التاء المفتوحة ( ت ) والتاء المربوطة ( ة )
أولا : التاء المفتوحة ( ت ):
هي التي تبقى في النطق على حالتها (ت) إذا وقفنا على آخر الكلمة بالسكون ولا تنقلب هاء . مثل: زيت ، مجلات،  ، معلومات ، مراسلات
تكتب التاء مفتوحة في الحالات التالية:
1ـ في آخر الفعل:
أولا: إذا كانت التاء أصلية ، مثل: بات ، مات  
 ثانياً:إذا كانت التاء تاء التأنيث،مثل: درست ، نامت
 ثالثاً: إذا كانت التاء تاء الفاعل ، مثل: دفعت ، لعبت
2ـ في آخرالأسم:
 أولا: إذا كانت التاء في أسم ثلاثي ساكن الوسط ، مثل: بيت ، وقت
ثانياً: إذا كانت علامة جمع المؤنث السالم ،مثل: معلمات ، مهندسات
ثالثاً: إذا كانت في جمع تكسير مفرده ينتهي بتاء مفتوحة ، مثل: بيت ، بيوت
3ـ في نهاية الحرف 
( ثُمت) المضمومة الثاء والتي هي حرف عطف ، مثال : حضرتْ فاطمة ثُمت سلمى 
هناك فرق بين (ثُمت) و(ثَمة) الأولى : حرف عطف يفيد الترتيب ، والثانية : اسم إشارة لظرف المكان بمعنى (هناك) . 
4ـ في الضمائر المنفصلة: ( أنتَ ، أنتِ )
[bookmark: _GoBack]التاء المربوطة (ة) :هي التي تلفظ هاء عند الوقوف عليها، وتكتب إما متصلة ( ـــة) أومنفصلة ( ة).
مثل : فاطمة ، حمزة ، كرة ، نشيطة 
تكتب التاء المربوطة في الحالات التالية:
أولا: العلم المؤنث ، مثل: خديجة ، سليمة ، ربيعة
ثانيا ـ الأسماء المؤنثة غير الاعلام : مثل: مدرسة ، جامعة، سلة ، حقيبة 
ثالثاً : صفة المؤنث ، مثل: عالمة ، ممرضة
رابعا : جمع التكسير الخالي من التاء في المفرد ، مثل: قضاة ، سعاة ، غُزاة 
جمع التكسير هو جمع يتم بتغيير الكثير من الأحرف في الاسم المُفرد ودون الاعتماد على قاعدة ثابتة. وهذا سبب تسميته بجمع التكسير؛ لأنه يكسر الكلمة ويغير أصلها، على عكس جمعي المذكر والمؤنث السالمين، والذين يكتفيان بإضافة حرفين إلى نهاية الاسم المفرد دون تغيير تركيبه الأصلي. وأيضاً على عكسهما، لا توجد قاعدة ثابتة في جمع كل الكلمات بجمع التكسير. فمثلاً، جمع التكسير لـ"كوب" هو "أكواب"، وجمع التكسير لـ"كتاب" هو "كتب"، ولا توجد أي علاقة بين الطريقة التي جمعت فيها الكلمة الأولى والتي جمعت فيها الثانية. علامات الإعراب لجمع التكسير هي نفسها للاسم المُفرد: الضمة للرفع والفتحة للنصب والكسرة للجر.





